

# Memoria académica del curso 2024-2025

Buenas tardes. Un saludo cordial a las Autoridades Académicas del Centro. Estimados Profesores, Formadores, Alumnos, amigos todos. Un saludo a todos los aquí presentes. Como saben, por razones de tiempo no es posible exponer todas las actividades concretas que se han desarrollado en este Centro a lo largo del curso pasado. No obstante, las tendrán todas ellas a su disposición en la página web del Centro. Sin más, doy comienzo a la lectura de la Memoria Académica.

## 1. Noticias

Me gustaría comenzar con las grandes noticias que nos llegaron a lo largo del pasado curso: una buena y otra mala. ¿Qué preferís primero: la buena o la mala noticia? Bueno, comienzo con la mala: Que lamentablemente, la persona que iba a presidir la celebración de hoy no ha podido venir debido a circunstancias fuera de su control. Hace unos meses esta persona había aceptado la invitación del Centro, confirmando su asistencia para este día. Sin embargo, un imprevisto cambió el plan. Me refiero al agustino el Cardenal Robert Prevost. Y esto sería al mismo tiempo la buena noticia: la elección del agustino como nuevo sucesor de Pedro, el Papa León XIV.

Tras dicha elección el Centro le envió la felicitación, recibiendo a las pocas horas su mensaje personal de agradecimiento por los buenos deseos. Además, el Centro se unió el miércoles 14 de mayo 2025 a la celebración eucarística en acción de gracias que tuvo lugar en la parroquia de San Agustín. Con este gesto, el Estudio Teológico Agustiniiano de Valladolid desea manifestar su profunda gratitud hacia Su Santidad por el apoyo incondicional brindado durante el proceso de agregación a la Facultad de Teología de Burgos, cuando ejercía el cargo de Prior General de la Orden y, en su condición, entonces, de primer presidente del Patronato del Centro. Con toda la Iglesia nos alegramos por su elección y oramos para que el Espíritu Santo guíe siempre sus pasos.



## 2. Inauguración del pasado curso

La inauguración del curso académico 2024-2025 tuvo lugar el día 10 de octubre del año pasado, festividad de Santo Tomás de Villanueva, patrono de los estudios de la Orden de San Agustín, con la celebración de la Eucaristía en la Iglesia San Agustín, presidida por El Nuncio Apostólico en España, Mons. Bernardito Cleopas Auza. En la celebración participaron también el obispo emérito de Santander, Mons. Manuel Sánchez Monge, el Vicario General de la Archidiócesis de Valladolid, D. Jesús Fernández Lubiano y el Prior Provincial de la Provincia Agustiniiana de San Juan de Sahagún, P. Domingo Amigo; así como una significativa representación del claustro de profesores.

Se prosiguió con el acto académico en el Aula Magna del Centro, en la cual, una vez leída la Memoria Académica del curso anterior, el Dr. Rafael Aguirre Monasterio, profesor emérito de la Universidad de Deusto y reconocido especialista en el Nuevo Testamento, abordó el tema «La utilización política de la Biblia. Tres escenarios: Estados Unidos, el Estado de Israel y América Latina». En su intervención analizó cómo la Biblia se ha utilizado de manera diversa y, en muchas ocasiones contradictoria, en el ámbito político de estos tres contextos.

### 3. Estudios, alumnos y profesores

En el pasado curso académico, el Centro ha tenido la siguiente cifra de alumnos: 38 alumnos ordinarios en el Ciclo Institucional de Teología, 7 alumnos en la Licenciatura de Teología Fundamental, 22 alumnos extraordinarios, 38 alumnos oyentes en el que la mayoría de ellos cursaron el seminario monográfico titulado: *“Gritarán las piedras. Significación espiritual del románico”* organizado por la Fundación ZamorArte y el Instituto Bíblico Oriental, 7 alumnos de Cursos de Formación *on-line* para el Diaconado Permanente y laicos también en colaboración con la diócesis de Zamora, 12 alumnos de DECA para Educación Secundaria impartido online y 16 alumnos de cursos de las lenguas bíblicas. Como saben al margen de los cursos de filosofía y teología para la obtención de Grado, se ofrecen los de Lenguas Orientales en colaboración con el Instituto Bíblico y Oriental (Griego, Hebreo, Egipcio, Acadio, Sumerio).

Se impartió además en el Centro durante el verano el curso de posgrado Orígenes del cristianismo titulado *“Factores de expansión en el cristianismo de los orígenes”*, desarrollado durante 5 días de trabajo intensivo con 20 horas lectivas presenciales. Dicho Curso está organizado por el Grupo de Investigación sobre los Orígenes del Cristianismo y el Estudio Teológico Agustiniiano, contando también con la colaboración de la Editorial Verbo Divino. Un total de 50 alumnos asistieron a dicho curso.

*Respecto a los profesores, señalamos lo siguiente:*

- Cabe destacar la incorporación de los nuevos profesores al claustro, a quienes damos la bienvenida: P. Godvolker Mwinuka, profesor de Moral Fundamental; el P. José Luis del Castillo, profesor de Moral Social; el P. Jaime Sepulcre, profesor de Patrología Postnicena; el P. Isaac Estévez, profesor de DECA, todos ellos son agustinos.
- El Pleno de la Real Academia de Doctores de España, celebrado el pasado 2 de octubre, ha elegido al profesor P. Gonzalo Tejerina Arias, agustino, catedrático de la Facultad de Teología de la UPSA y profesor en nuestro Centro, como miembro de número, medalla 101, dentro de la sección de Teología.
- El Prof. José Manuel Chillón obtuvo la cátedra de Filosofía en la Universidad de Valladolid, siendo, en ese momento, el catedrático más joven de filosofía de toda España.
- El Dicasterio para la Cultura y la Educación ha confirmado el nombramiento de director del Centro, para un segundo mandato, de Fr. David Álvarez Cineira. El documento viene fechado el 20 de febrero de 2025 y la duración del mandato es también de tres años.

#### 4. Biblioteca, Archivo, Investigación y publicaciones

Respecto a la Biblioteca, todos los años se intenta adquirir las novedades más relevantes que se publican en el campo de las Ciencias Eclesiásticas: libros y revistas. Durante el año pasado se invirtió un total de 24.744,27 euros en adquisiciones. La Biblioteca forma parte de la Asociación de Bibliotecarios de la Iglesia en España. Actualmente tiene 182.539 registros o sea títulos y 184.468 número de volúmenes. También, durante el curso se han recibido dos espléndidas donaciones de ámbito bíblico, una de ellas procedente del Prof. Bruce Malina de Estados Unidos a través de la Profa. Carmen Bernabé.

En cuanto al Archivo, a lo largo del curso pasado ha tenido más de cuarenta consultas entre las efectuadas por correo y las presenciales, procedentes de España, Taiwán, China, Filipinas, América Latina y Estados Unidos.

Por otra parte, las dos revistas gestionadas por el Centro, “Estudio Agustiniano” y “Archivo Agustiniano”, continúan publicándose con normalidad y ambas han sido colgadas en abierto para dar a conocer sus contenidos. “Estudio Agustiniano” cumple 60 años y se intenta que venga indexada cumpliendo los requisitos de índices de impacto y calidad. Más veterana es sin duda “Archivo Agustiniano” (vol. 108, desde 1914).



#### 5. Ciclos de Conferencias y eventos formativos

Entre las múltiples actividades académicas realizadas durante el pasado curso, mencionaremos las siguientes:

- Los días 21, 28 de octubre y 4, 12 y 18 de diciembre 2024, se impartieron las conferencias correspondientes al ciclo anual que organiza la “Cátedra de Estudios Filipinos, P. Isacio Rodríguez”.
- El 23 de octubre el obispo de Iquitos (Perú), monseñor Miguel Ángel Cadenas presenta el papel de la Comisión de Justicia, Paz y Derechos Humanos del Vicariato Apostólico de Iquitos organizado

por la Cátedra de la Amazonía. Además, el 15 de noviembre organizaron una mesa redonda sobre “Encuentro de Defensoras de Derechos Humanos”, con la participación de dos representantes venidas de Iquitos.

- Conferencia: “Documento final del Sínodo”, impartida por el Sr. Arzobispo de Valladolid, D. Luis Argüello (2 diciembre 2024).
- Conferencia: “FRANCISCO, UN PAPA LITURGISTA” a cargo del Dr. Narciso Lorenzo Leal, Pbro., (27 de enero de 2025)
- Conferencia: “Los catecismos en dibujos”, por el Dr. Luis Resines Llorente (3 de febrero 2025)
- Conferencia: “Amor humano, Amor divino del Corazón de Cristo”, presentación de la encíclica “Dilexit nos” del Papa Francisco, a cargo del Dr. Gonzalo Tejerina Arias y del Dr. Juan Argüello (17 de febrero 2025)
- Los días 3, 10, 17, 24 y 31 de marzo ha tenido lugar el ciclo anual de conferencias organizado por el Instituto Bíblico y Oriental junto con el Centro.
- Conferencia: Raab Salam, *Las iglesias orientales y la persecución martirial*. (10 de abril 2025)
- Mesa redonda con representantes de confesiones cristianas: “Como en Nicea. Construyendo la unidad. 1700 aniversario del Concilio de Nicea”: fue organizada por el Centro juntamente con el secretariado de Ecumenismo de la diócesis de Valladolid el lunes 5 de mayo, en ella intervinieron representantes de diferentes confesiones cristianas.
- Conferencia a cargo de la Prof.<sup>a</sup> Dña. Cayetana Johnson, Titular y Doctora por la Facultad de Literatura Cristiana y Clásica de la Universidad Eclesiástica San Dámaso: “ISRAEL: *nunca un momento de descanso*”, que tuvo lugar en la sala San Agustín el jueves, 29 de mayo 2025.

## 6. Clausura del curso académico 2024-2025

El 23 de mayo tuvo lugar la clausura del curso y la graduación de los alumnos que finalizaban sus estudios, 4 alumnos de Grado y 2 de Licenciatura. El acto fue presidido por Fr. David Álvarez Cineira, director del Centro. En la celebración participaron también D. Fernando Bogónez Herreras, Pbro., Rector del Seminario Mayor de Valladolid y del P. José Luis del Castillo Campos, prior de este Real Colegio.

## 7. Otros Acontecimientos institucionales

Del 12 al 14 de marzo se han celebrado en las instalaciones del Centro las XVII Jornadas Técnicas de la Asociación de Bibliotecarios de la Iglesia en España. Fueron organizadas por el Secretariado de la Subcomisión Episcopal para el Patrimonio Cultural de la Conferencia Episcopal Española.

Presentación de libros. El 20 de mayo de 2025 tuvo lugar en el Aula San Agustín la presentación de diferentes publicaciones realizadas o dirigidas por profesores del Centro durante los dos últimos cursos

2023-24 y 2024-25. Participaron los siguientes profesores: P. Javier Antolín Sánchez, D. Fernando Bogónez Herreras, P. Tomás Marcos Martínez, D. José Manuel Hernández Carracedo y D. Alfonso Vives Cuesta. Anteriormente, el profesor P. Ismael Arevalillo García presentó también su libro: “Checas y cárceles del Frente Popular. El Gólgota de la Iglesia Católica en la Guerra Civil Española (1936-1939)”. Presidió el acto el Sr. D. Javier Burrieza Sánchez, profesor de la Universidad de Valladolid.

## **8. Final:**

Concluimos agradeciendo a todos por la buena cooperación y cercanía que hemos experimentado. En particular, me gustaría hacer mención de D. Luis Argüello, nuestro arzobispo, por su trabajo y dedicación al Centro, y le expresamos una vez más, esta vez en la persona de su Vicario General D. Jesús Fernández Lubiano, nuestro compromiso para seguir sirviendo con fidelidad a la Iglesia en esta nuestra Diócesis de Valladolid.

Igualmente quiero agradecer a la Facultad de Teología de Burgos, todas las atenciones recibidas a lo largo del curso.

Y, finalmente, nuestro agradecimiento más sincero, al nuevo Prior General de la Orden de San Agustín, a su vez, nuevo Presidente del Patronato de este Estudio Teológico Agustiniiano de Valladolid, P. Joseph Farrell, a quien agradecemos su presencia: We are extremely honored by the time and effort you have given us on this occasion and please know that we really appreciate your continued support to this Theological Center of the Augustinian Order as its Chairman. Thank you.

Termino reiterando a todos ustedes el compromiso del Centro de continuar con la enseñanza del pensamiento cristiano según el carisma marcado por San Agustín a un alumnado plural y multicultural: seminaristas, laicos, religiosos y religiosas provenientes de diferentes partes del mundo. Un esfuerzo extendido por hacerse presentes en una labor para bien de la Iglesia, inspirado por el lema del Papa León, que en el único Cristo somos uno: «In Illo uno unum», Muchas gracias por su atención.